

Laberinto en Parral

A pesar de lo mucho que se ha escrito sobre ella, colonia Dignidad sigue rodeada de misterio. El chileno Jaime Lagos y Paul Friedrich Violenstein publicaron, en 1988, *Colonia Dignidad: buscando la salida del laberinto*.

Dedicado a los desiertos-desaparecidos en la colonia durante la dictadura, el libro de Lagos y Violenstein contiene denuncias que se están confirmando en estos días. Algunas esperan investigaciones más exhaustivas. Jaime Lagos, entre tanto, prepara otro libro con nuevos antecedentes sobre el tema, que lo preocupa desde los años setenta cuando vivió en la zona de Parral.

Hasta la fuga de Wolfgang Müller, en 1965, la colonia funcionó con lógica autoritaria de religiosidad beatista. A partir de entonces, el predominio de Paul Schäfer se fue haciendo mayor. Se acentuaron las reacciones defensivas contra la sociedad chilena que pretendía investigarlos, a través de los tribunales y la Cámara de Diputados. A medida que el país se

polarizaba políticamente, esa reacción defensiva asumió una connotación desafiante y antizquierdista.

El anticomunismo de sus fundadores, les aseguró protección de isafindistas y parlamentarios de derecha. Roberto Thicane, segundo hombre del movimiento fascista Patria y Libertad, utilizó el aeródromo de la colonia en su supuesta "desaparición", a comienzos de 1973.

La caída de Allende fue vista por los colonos como un acontecimiento liberador. Paul Schäfer dejó de ser un "paria" perseguido por la justicia alemana y los tribunales chilenos. Se convirtió en "personalidad". Se multiplicaron las relaciones con altos mandos militares, ministros de Corte, dirigentes políticos, altos funcionarios de la dictadura. Al mismo tiempo, se establecieron relaciones privilegiadas con Strauss, ministro presidente del estado de Baviera, máximo dirigente del Partido Social-Cristiano de extrema derecha y partidario entusiasta de la junta militar chilena. El grupo de apoyo en Alemania,

liderado por Hans Werther, ex agente de la Gestapo, hoy fallecido, multiplicó sus esfuerzos. Las condiciones de aislamiento y secreto de la colonia la convirtieron en sitio ideal para actividades represivas, dirigidas por el entonces coronel Manuel Contreras. La DINA la utilizó como centro de torturas, como lo demuestra más de un centenar de testimonios de víctimas que pasaron por la colonia en Parral. En ese período, Dignidad se convirtió en un "microestado", favorecida por la germanofilia de los militares y la existencia de una bien trama "red de protección".

Se especula, incluso, que contactos de los alemanes de Dignidad con otras comunidades parecidas en Argentina fueron utilizados para labores de inteligencia, en 1978, cuando existió riesgo de guerra con Argentina. La comunidad se ha convertido en una secta. Las acusaciones contra los líderes son negadas por sus integrantes. Ven en ellas una conspiración destinada a aniquilarlos. R.L.

PUNTO FINAL N° 401 (22.8.97) f. 4.

ARX 6331

Laberinto en Parral [artículo] R. L.

Libros y documentos

AUTORÍA

R.L.

FECHA DE PUBLICACIÓN

1997

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Laberinto en Parral [artículo] R. L.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)